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Гипс оживает в руках мастерицы

Награждения за 
июль – сентябрь

Награждены Почётной 
грамотой администрации 
Голышмановского город-
ского округа:

За многолетний добросовестный 
труд на благо Голышмановского город-
ского округа и в связи с празд нованием 
Дня строителя:
Сегин Дмитрий Владимирович, 

мастер общестроительных работ ООО 
«Сибгазсервис».

За многолетний добросовестный 
труд на благо Голышмановского город- 
ского округа и в связи с празднованием 
Дня работника авто мобильного и го-
родского пас сажирского транспорта:
Морозов Борис Васильевич, сле-

сарь по ремонту автомобилей ЗАО «Авто-
транс».

Объявлена Благодарность Главы 
Голышмановского городского 
округа:
За многолетний добросовес тный труд 

на благо Голыш мановского городского 
округа и в связи с празд нованием Дня фе-
дерального государственного санитарно-
эпи демиологического надзора:
Чирковой Надежде Григорьевне, 

секретарю-стенографистке отдела адми-
нистративно-управ ленческого персона-
ла Управления Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потребите-
лей и благополучия человека по Тюмен-
ской области.

За многолетний добросовестный 
труд на благо Голышмановского город-
ского округа и в связи с празднованием 
Дня российской почты:
Дитцель Ирине Рафаиловне,  

начальнику главной кассы Голыш-
мановского почтамта УФПС Тюменской 
области АО «Почта России».

Для Светланы Пасечной самый любимый этап в изготовлении изделий из гипса – декор. 
Мастерица испытывает трепетные чувства, держа в руках своё готовое детище 

Жительница посёлка 
Голышманово Светлана 
Пасечная отливает гипсо-
вые фигуры всего полгода. 
Творчество затянуло её, как 
говорится, с головой. 

Выросшая в творческой семье, 
Светлана многое умеет делать своими ру-
ками. Родом она из деревни Скаредной, 
училась в Земляновской школе. 
Светлана увлекает ся наблюдением за 
луной в телескоп. Затем рис ует небесную 
спутницу Земли в таинственных чёрно-
синих тонах. 

– Творчество всегда привлекало меня, 
были замечательные учителя, – гово-
рит Светлана. – Я рисовала и участво-
вала в различных конкурсах, олимпиа-
дах. Изготовлением гипсовых фигур 
увлеклась случайно. Раньше отливала 
свечи, и у меня были красивые интерес-
ные формы, которые захотела воплотить 
в скульптуре. Я начала учиться работать 
с гипсом, накупив множество силиконо-
вых молдов. 
Первые пять килограммов гип-

сового материала разошлись мгно-
венно. Конечно, не обошлось без оши-
бок. Дебютные работы Светлана раз-
дарила своим родственникам. Она ни 
дня не проводит без любимого увлече-
ния. Часами готова просиживать над 

молдами – формами для отлива фигур. 
Эмоции мастерица вкладывает в каждое 
изделие. 
Гипс – хрупкий материал, и для прида-

ния ему пластичности она использует раз-
личные химические вещества. Процесс 
изготовления гипсовой фигуры прост, 
но требует много времени и терпения. 

Он начинается с выбора формы или 
молда. Затем мастерица смешивает гипс 
с водой и замешивает раствор. Желаемый 
цвет можно получить, добавив соответ-
ствующий краситель. Просушка залитой 
в форму фигуры занимает до семи дней. 
После этого Светлана грунтует и покры-
вает изделие лаком, при необходимости – 
поталью, затем декорирует. 

– Ещё мне нравится наблюдать за 
творчеством мастеров нашего посёлка 
Голышманово. Знакомая изготавливает 
свечи, покупает у меня формы для них. Её 
шедевры становятся источником моего 
вдохновения, – поделилась Светлана.

Художники творят для других. Изделия 
из гипса любители ваз, статуэток и шкату-
лок покупают у Светланы  Пасечной через 
соцсети и на деревенских праздниках. 
Помогают мастерице коллеги по цеху. 
Она сотрудничает с Ольгой Сладковой, 
которая изготавливает съедобные букеты 
и реализует сувениры в своей лавке. 

– Я рада, что у нас есть такой человек. 
Только благодаря её мастерской мои дела 
стали налаживаться, люди работы видят и 
покупают, – говорит Светлана Пасечная.
Наиболее популярные гипсовые изде-

лия у покупателей – круглые вазы. Летом 
хорошо разбирают ракушки,  осенью – 
тыквы и подсвечники. Светлана Пасечная 
уже готова ступить на непростой путь 
предпринимательства. Её цель – не 
перепродавать, а производить. 

– Продолжу делать фигуры из гипса. 
Но хочу развиваться и планирую ещё 
заняться керамикой. Оборудую мастер-
скую, где начну изготавливать керами-
ческую посуду — кружки и тарелочки. 
Сейчас мне интересны новые виды и 
техники. Особенно люблю глину – этот 
природный материал вызывает у меня 
трепет.
Светлана Пасечная с открытым серд-

цем готова украшать своим творчеством 
жизнь, радуя им себя и окружающих. 

Наталия ГЛАДКОВСКАЯ
Фото Олеси ЗАЗУЛИНОЙ

Голышмановские аграрии 
завершили уборку зерновых 
и зернобобовых культур на 
плановых посевных 
площадях.

Обмолот произведён на площади 
60217 гектаров. Об этом сообщает 
официальный Telegram-канал адми-
нистрации Голышмановского город-
ского округа.
Валовой сбор зерна составил 137,2 

тысячи тонн при средней урожайно-
сти 22,8 центнера с гектара.
Сейчас в хозяйствах округа продол-

жается осенняя обработка почвы. Уже 
подготовлено 77 процентов полей.

Подготовил Влад УДИЛОВ

Аграрии 
завершили уборку

Светлана Пасечная признаёт-
ся, что изготовление гипсо-
вых фигур – удивительное 
занятие. Когда она выни-
мает застывшую заготов-
ку из формы, её охватывает 
необъяснимый подъём сил. 

Светлана Пасечная планирует превратить увлечение в бизнес
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«Уходят в армию ребята»
В военном комиссариате Голышмановского, 
 Аромашевского и Бердюжского районов прошли 
первые призывные комиссии

Они начались, как 
обычно, вместе с осен-
ним призывом в нашей 
стране – 1 октября. 

Всего в призывную кам-
панию в Военный комис-
сариат Голышмановского, 
Аромашевского и Бердюжского 
районов на комиссию плани-
руют вызвать около 400 юно-
шей из трёх подведомствен-
ных муниципалитетов. Из них 
порядка 140 человек – нашего 
округа. С начала 2024 года верх-
ний порог призывного возраста 
повысился на три года – 30 лет. 
Но, как пояснил военный ко-
миссар Андрей Степанов, при-
зывники, кому на 1 января этого 
года уже исполнилось 27 лет 
(прежний предел призывного 
возраста), от службы в армии 
освобождаются.

Кому назначили 
дообследование?

В призывную кампанию ме-
дицинским обследованием 
юношей в нашем округе зани-
маются врачи Областной боль-
ницы № 11. Ольга Усольцева – 
врач, руководящий работой 
врачей-специалистов на при-
зывной комиссии, заместитель 
главного врача по медицинской 
части – рассказала промежуточ-
ные итоги:

– Врачебная комиссия осмот-
рела более 120 призывников на-
шего округа. Из них больше 40 
человек отправили на дообсле-
дование в нашу поликлинику. 
Вопросы дообследования при-
зывников согласованы с её за-
ведующей Ксенией Андреевной 
Столбовой и участковыми тера-
певтами. В этом призыве из за-
болеваний у юношей преобла-
дает снижение остроты зрения. 
На втором месте – гипертония. 
Среди распространённых забо-
леваний – бронхиальная астма 
и болезни желудочно-кишеч-
ного тракта. Уже есть подлежа-
щие списанию по состоянию 
здоровья юноши с язвенной бо-

лезнью. Двое списаны с брон-
хиальной астмой. Направлены 
на дообследование призывники 
с ожирением крайней степени. 
А вот с распространёнными в 
предыдущие призывы плоско-
стопиями и искривлениями по-
звоночника освобождённых от 
службы в армии в этот раз пока 
нет. Признаны годными с огра-
ничениями пятеро призывни-
ков со сколиозом позвоноч-
ника и трое с плоскостопием. 
Врачебная комиссия работает 
до конца декабря. Тогда и под-
ведём окончательные итоги 
годности призывников по здо-
ровью к службе в армии.

Сначала учёба, 
потом – служба

Члены призывной комиссии 
из представителей админи-
страции округа, военного ко-
миссариата, медицинской, по-
лицейской служб и ряда других 
организаций внимательно зна-
комились с каждым призывни-
ком. По большинству решение 
о годности к службе вынесли 
сразу.

– Мне дали отсрочку по учёбе, 
– сказал Эдуард Булашов, 
выйдя  из кабинета призывной 
комиссии. — Я первокурсник 
Тюменского государственного 
университета. Планирую отслу-
жить в армии после его оконча-
ния. Категория здоровья у меня 
«А» – годен без ограничений, 
могу попасть даже в элитные 
войска. Мой отец нёс армей-
скую службу в Военно-морском 
флоте — тогда ещё три года. И я 
в будущем хотел бы служить в 
тех войсках. Продолжаю зани-
маться для общефизического 
развития физкультурой, хожу 
в спортзал. В Евсинской школе 
у меня была неплохая спортив-
ная подготовка благодаря учи-
телю Валерию Гурьяновичу 
Кошину. Есть представление 
о начальной военной подго-
товке с уроков ОБЖ. Считаю, 
что правильно сейчас ей уде-
ляют больше внимания в 

школе – в современных ре-
алиях мировых вызовов это 
необходимость.

Отдать долг Родине

Его земляк – Алексей 
Мольгавко – наоборот, уже  
окончил тюменский колледж и 
пойдёт служить по призыву. 

– Связать свою жизнь с воен-
ной службой никогда не мыс-
лил, но отдать долг Родине счи-
таю делом каждого мужчины, – 
отметил он. – Я получил диплом 
техника по информационным 
системам. Думаю, в современной 
армии мои знания пригодятся. 
Сейчас говорят о создании тех 
же противодроновых войск, воз-
можно, буду иметь дело с подоб-
ной техникой. Меня и в школе 
больше привлекали интеллек-
туальные битвы — участвовал 
в олимпиадах, был призёром 
«Ученика года». А вот мой брат 
служил разведчиком в зоне про-
ведения специальной военной 
операции — это после «срочки». 
Он уже вернулся домой с 
наградой. 
В последние годы парни серь-

ёзнее настроены на армию. 
Готовиться к ней им помогают 
действующие при образова-
тельных учреждениях нашего 
округа кадетские классы и от-
ряды юнармейцев. Призывник 
Егор Супротивин несколько лет 
состоял в движении «Юнармии» 
в Ражевской школе. Говорит, что 
учитель Максим Раков на этих 
занятиях и ОБЖ научил элемен-
тарным вещам, необходимым 
для военной службы – разби-
рать-собирать автомат, строевой 
подготовке. Освоиться первое 
время в армии хватит, недаром 
с отрядом были в призёрах в 
округе по военно-прикладным 
видам спорта среди юнармейцев. 
После школы Егор уже окончил 
агропедколледж на сварщика, 
слесаря. Говорит, что с удоволь-
ствием послужил бы на корабле 
на Дальнем Востоке. Его отец 
в молодости был там в армии в 
пограничных войсках.
По словам военного ко-

миссара Голышмановского, 
Аромашевского и Бердюжского 
районов Андрея Степанова, всего 
в этот призыв планируется от-
править в Вооружённые силы 
России около 90 парней из трёх 
подведомственных муниципа-
литетов. Больше половины из 
них — из нашего округа. Среди 
голышмановских призывников 
имеются кандидаты в погранич-
ные вой ска ФСБ, Президентский 
полк и ВМФ. Есть парни, жела-
ющие заменить год службы по 
призыву двумя годами по кон-
тракту. Такой выбор предостав-
ляется получившим высшее 
или среднее профессиональное 
образование.
Надежда ЧЕРЕПАНОВА

Фото Олеси ЗАЗУЛИНОЙ

В первые дни призыва комиссию прошли уже более 120 
парней нашего муниципалитета

Формат быстрого 
питания нравится 
селянам
Голышмановский обще-
пит Райпотребсоюза – 
одна из старейших в 
округе организаций 
 общественного пита-
ния. Жители нашего 
муниципалитета знают 
это предприятие в по-
сёлке Голышманово 
под вывеской: «Заку-
сочная № 1». 

О его работе рассказала ди-
ректор Галина ВОЛКОТРУБ. 

– Галина Ивановна, пред-
приятие общественного пи-
тания ведёт свою историю с 
начала 1950-х годов. За такой 
длительный период, наверное, 
довелось пережить и кризис-
ные времена, и расцвета. Рас-
скажите, что все эти годы 
держало вас на плаву? 

– Да, были сложные вре-
мена. Мы сталкивались с не-
обходимостью сокращения 
штата, а изменение спроса на 
услуги заставляло адаптиро-
ваться к потребностям кли-
ентов. Благодаря профессио-
нализму нашего коллектива 
и моей настойчивости, мы 
всегда преодолевали труд-
ности. Сейчас в «Закусочной 
№ 1» работают 14 человек. Это 
универсальные специалис ты – 
заменяют друг друга во время 
больничного или отпуска. Все 
для нас ценны. Есть сотруд-
ники со значительным тру-
довым стажем. Наш главный 
бухгалтер Альбина Тутулова 
справится с любым заданием. 
Не помню и дня, чтобы она не 
вышла на смену. Сегодня бар-
мен на выходном, и она обслу-
живает клиентов на кассе. На-
дежда Хохлова – наш техно-
лог, пришла работать к нам в 
2006 году. Мы с ней шагнули 
далеко вперёд в организации 
общественного питания. Счи-
таю, на каждом рабочем месте 
должен быть профессионал. 
Мы отказались от деятель-
ности в школах округа, по-
этому штат предприятия зна-
чительно сократился. Из-за 
этого мы теперь не имеем воз-
можности работать по предо-
ставлению питания на фести-
валях, ярмарках, праздниках. 

– Учреждения общепита 
востребованы в сельской 
местности? Какие блюда вы 
предлагаете своим гостям? 

– В нашей закусочной жи-

тели деревень могут подкре-
питься в перерывах между де-
лами в посёлке Голышманово. 
Мы предлагаем уже готовые 
блюда – не нужно ждать, когда 
их сделают на заказ. В этом 
наше преимущество. К нам 
приходят подкрепиться дере-
венские жители и рабочие, ко-
торые ценят вкусную еду и бы-
строту обслуживания. В меню 
есть жаркое в горшочках, запе-
чённый минтай, блюда из ру-
бленого мяса, пельмени, кот-
леты и вареники, борщ. Также 
мы продолжаем производить 
мясные полуфабрикаты на 
продажу у нас в буфете и ма-
газинах Ражевского и Глади-
ловского сельпо. 

– Молодые специалисты 
идут работать в сферу 
общест венного питания? 

– Когда-то тесно сотрудни-
чали с Голышмановским агро-
педагогическим колледжем, 
были для многих будущих по-
варов производственной пло-
щадкой для стажировки. Но 
на работу идут устраиваться 
единицы. Меня всегда сильно 
волнует вопрос: государство на 
обучение тратит колоссальные 
деньги, а выпускники не ра-
ботают по профессии. Сейчас 
молодые повара мечтают о 
собственном бизнесе – кафе, 
ресторане. Их на это мотиви-
руют в учебных заведениях. 
Показывают такую красивую 
обёртку будущего профессио-
нального пути. Но для того, 
чтобы открыть бизнес, нужно 
пройти путь с нуля – от посудо-
мойщика и чистильщика ово-
щей. Труд повара – тяжёлый. 
Это и ранний подъём, ответ-
ственность за здоровье клиен-
тов, многочасовое простаива-
ние у горячей плиты. Только 
так нарабатывается опыт, рас-
крываются способности и вы-
рабатываются организатор-
ские качества для открытия 
своего бизнеса. А молодые 
специалисты нужны в столо-
вых. Они несут в сферу новый 
взгляд, современный подход и 
интересные идеи. 

– Галина Ивановна, подели-
тесь своими планами на раз-
витие.

– Много идей и желаний. 
На кухне у нас новое хорошее 
оборудование. Сейчас хочется 
провести реконструкцию обе-
денного зала, чтобы расширить 
услуги. Хорошо бы оборудовать 
банкетный зал для проведе-
ния свадеб и юбилеев, но нам 
нужны туалетные комнаты. 
При строительстве здания они 
не были предусмотрены. А сей-
час нет технической возмож-
ности подключиться к цент-
ральной канализации. Хо-
чется оставаться привлекатель-
ным заведением общепита для 
клиентов.

Беседовала
Наталия ГЛАДКОВСКАЯ
Фото Олеси ЗАЗУЛИНОЙ
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Голышмановский районный суд: путь в 100 лет
С ней может ознако-
миться любой жела-
ющий в музее район-
ного суда благодаря 
его основательнице 
Любови Кокориной.

Когда-то на территории 
муниципалитета вершил пра-
восудие лишь один судья. 
Сегодня суд состоит  из четы-
рёх человек – председате-
ля и трёх судей. Секретарь 
судебного заседания Марина 
Григорьева, проводя экскур-
сию по музею, рассказала, что 
Голышмановский суд объеди-
нили с Аромашевским. Один 
судья работает на соседней 
территории и имеет в соста-
ве помощника судьи, секре-
тарей судебного заседания и 
канцелярии. В нашем муни-
ципалитете у каждого судьи 
есть помощники и секретарь, 
а в приёмной трудятся три 
сотрудника.
Работников  Голышма-

новского районного суда 
поздравил  глава  округа 
Александр Ледаков.

– Любой процесс на тер-
ритории муниципалитета 
проходит с участием людей. 
Каждый человек в этом кол-
лективе вносил свой вклад 
в развитие системы. И мы 

очень ценим все события, свя-
занные с преемственностью 
поколений, – отметил он. 
Председателем Голышма-

новского районного суда в 
этом году назначен Михаил 

Засорин. Он наградил бывших 
и действующих сотрудников 
местной судебной системы. По 
его словам, Голышмановский 
районный суд ведёт свою 
деятельность без серьёзных 
нареканий. 

– Хотя законы постоянно 
меняются, а судебная практи-
ка активно развивается, каж-
дое решение судьи строит ся 
на основе накопленного опы-
та. У нас есть ориентиры для 
дальнейшего  развития, – ска-
зал Михаил Засорин. 
На встрече, посвящённой 

100-летию Голышмановского 
районного суда, вспомнили 
ветеранов, тех, кто основал 
традиции и продолжил их. 
В почётной отставке сейчас 
пребывают судьи Александр 
Гондарук, Светлана Довгань, 
Татьяна Шамшурина, Надеж-
да Заплатина, Светлана Ялу-
нина, Валентина Леликова, 
На талья Баева, Ольга Калини-
на, Татьяна Шаблаева и миро-
вой судья Сергей Серенков. 
Татьяна Шамшурина по 

образованию правовед, в 1973 

году окончила Свердловский 
юридический институт. Карье-
ру начала в Голышмановской 
прокуратуре, затем девять 
лет работала юрист-консуль-
тантом на предприятиях рай-
центра и в адвокатуре. Этот 
опыт помогал ей в судеб-
ной работе, позволяя взве-
шивать все доказательства с 
разных сторон. Работа в суде 
стала значимой частью её 
жизни. 

– Коллектив у нас был ста-
бильный – долгое время со 
всеми работала. Специалисты 
среднего  звена свою работу 
знали, с ними было легко вза-
имодействовать. Они были 
нашими верными помощни-
ками. Процессы у нас велись 
спокойно, без проблем, – поде-
лилась Татьяна Шамшурина.
Голышмановский  рай-

онный суд продолжит осу-
ществлять  правосудие  
и  обеспечивать  защиту 
прав и свобод человека и 
гражданина. 
Наталия ГЛАДКОВСКАЯ
Фото Олеси ЗАЗУЛИНОЙ

Глава округа Александр Ледаков и председатель 
Голышмановского районного суда Михаил Засорин  
вручили секретарю судебного заседания Марине 
 Григорьевой почётную грамоту за многолетний труд 

Белая трость для незрячих – символ преодоления

Он наполнен самыми  
интересными собы-
тиями и встречами. 
Среди них – посещение 
слабо видящих мало-
мобильных членов 
ВОС, выставка творчес-
тва «Рукам работа – 
сердцу радость», 
 мастер-классы.

В начале месячника белой 
трости слабовидящие спорт-
смены успешно выступили на 
областном шахматно-шашеч-
ном турнире, заняв призовые 
места.
Мне удалось побывать на 

квест-игре «Их пальцы – их зре-
ние». Как человеку с хорошим 

зрением, мне она тоже оказа-
лась познавательной и увле-
кательной. Проблемы слепых 
и слабовидящих людей стали 
словно ближе и понятнее. Стоит  
только закрыть глаза, и краски 
дня, яркие картины за окном, 
сам свет вытесняются тьмой. 
В темноте дез ориентируешься, 
и становится страшно. А како-
во слабовидящему или тоталь-
но незрячему человеку жить 
постоянно в сумраке? 
Квест-игра показала, что это 

трудно, но возможно. Участ-
ники побывали в пяти лабо-
раториях органов чувств. Лю-
бовь Ивановец рассказала о 
зрении. Казалось бы, в школе 
мы все изучали органы чувств. 

Но так много узнали из корот-
кой экскурсии по лаборатории. 
Как отметила Любовь Петров-
на, чувство любви, оказывает-
ся, улучшает  зрение, влияет на 
память и внимание. Влюблён-
ный человек может горы свер-
нуть. Самый распространён-
ный цвет глаз – карий. Что-
бы питать зрение, нужны вита-
мины, которых много в тыкве, 
моркови, чернике. Беречь гла-
за, питать их, делать упражне-
ния для них необходимо. Но, 
если всё же зрение ухудшилось, 
на помощь слабо видящим при-
ходят другие органы чувств – 
осязание, слух, обоняние, вкус. 
Они помогают слепому челове-
ку – улучшается слух, обострён-
нее становятся запахи, на кото-
рые зрячие люди могут и не 
обратить внимания.
В лаборатории осязания, ко-

торую вела Ирина Дорошен-
ко, в прошлом секретарь об-
щества, участники на ощупь 
угадывали предметы. Имен-
но слабовидящие быстрее и 
точнее определяли взятую в 
руки вещь – нервные рецепто-
ры кончиков пальцев развиты 
сильнее. Василий Битков, зре-
ние которого полностью утра-
чено, безошибочно угадывал 
и голос человека. Он и посвя-
тил присутствующих в тонко-
сти человеческого  слуха. 
Людмила Андреева рас-

сказала о значении запа-
хов в жизни человека. Вместе 
с   Любовью Раковой экспери-
ментировали с ароматами  – 
по небольшому кабинету рас-
текались запахи лаврового  

листа, чеснока, лимона. Ва-
лентина Гренц предлага-
ла в лаборатории вкуса по-
пробовать и угадать с закры-
тыми глазами колбасу, сыр,
морковь. 
Уже не первый раз на ме-

роприятия общества слепых 
приезжают из соседнего  села 
Аромашево супруги Артём 
Безукладников и Людмила 
Андреева – активные участ-
ники паралимпийских игр, 
в частности шахматных тур-

ниров. Вообще, для людей 
с ограничениями здоровья 
любое спортивное, творче-
ское мероприятие – отдуши-
на от повседневных проблем. 
Валентина Гренц из деревни 
Боровлянки приехала вместе 
с сыном. Вместе они провели 
мастер-класс. Данил Гренц 
мастерит из бумаги, пласти-
лина, макарон, риса – это по-
лезно для мелкой моторики, 
участвует  в различных кон-
курсах и выставках.

Как украсить деревянные шпажки – показали 
и рассказали Данил Гренц и его мама Валентина

Мнение
Василий БИТКОВ, председатель Голышмановской 
организации ВОС:

– Главная цель месячника белой трос-
ти – привлечь внимание общественно-
сти к проблемам незрячих людей. Все 
наши мероприятия – это небольшие, но 
очень важные шаги к успеху людей, кото-
рые живут рядом и не видят всех красок 
окружающего  мира. Но они прекрасно ри-
суют, мастерят уникальные поделки, пи-
шут стихи, поют. Во время месячника мы 
проведём социальный маршрут «Шаги к 
успеху» . Для этого пройдём по улицам по-

сёлка на предмет доступности среды: возможно ли безопасно и 
комфортно ходить там, переходить по светофорам и пешеходным 
дорожкам, входить в магазины и подниматься по лестницам уч-
реждений. Допустим, для человека без руки сложно войти в ма-
газин, дверь которого нужно открывать ладонью. Такому инвали-
ду нужны само открывающиеся двери. А вот для тотально незря-
чего человека автоматически открывающиеся двери – это своего 
рода потеря ориентира. Итогом маршрутов станет анализ наших 
наблюдений, сформулируем предложения, как сделать комфорт-
нее и доступнее окружающую действительность для инвалидов.

Любовь АЛЕКСЕЕВА. Фото автора и из архива
Голышмановской организации ВОС

История органа правосудия так же богата, как и нашего муниципалитета

В местной организации Всероссийского общества слепых 15 октября начался 
месячник, посвящённый проблемам слабовидящих людей
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